

## **Aportes de los Académicos**

### **Apartes importantes tomados de los libros de Actas de la Academia Antioqueña de Historia**

#### **III**

José María Bravo Betancur  
Recopilador

#### **1954— 6 de abril**

Declaración de Monumento Nacional de la casa de Francisco Antonio Zea y su consiguiente adjudicación a la Academia Antioqueña de Historia con motivo de sus bodas de oro de fundación.

A continuación la Academia aprobó por unanimidad la cuenta presentada por la Casa Fibo de Bogotá constructora de las insignias y la placa de la Academia por la suma de \$3.530.60.

El Secretario informó que ya estaban listas para remitir a Bogotá al Ministerio de Justicia las diligencias para conseguir la personería jurídica de la Academia con el concepto favorable del Sr. Gobernador del Departamento.

#### **1954**

Protesta por el traslado del busto del prócer Atanasio Girardot de la plazuela de la Veracruz al Estadio Atanasio Girardot obra del gran escultor Francisco A. Cano y su devolución a su sitio original. Se informó finalmente el 3 de mayo de 1955 de su traslado a la plazuela de la Vera-Cruz.

#### **1954 - 6 de julio**

Se acordó la conmemoración de las bodas de oro de la Academia para los días 27 y 28 de agosto siguiente.

**1954 – 3 de agosto**

Se leyó la Resolución N° 1805 del Ministerio de Justicia que concede la Personería Jurídica a la Academia.

**1954 - 27 de agosto**

Acta N° 185 Sesión solemne.

Medellín a las 6 p.m. en el Aula Máxima de la Universidad de Antioquia, para celebrar las bodas de oro de la Corporación, cumplidas el 3 de diciembre de 1953. Único sobreviviente de los miembros fundadores don Gabriel Arango Mejía nombrado Presidente Honorario de la Corporación. Se impuso la Cruz de Boyacá a su presidente el doctor Emilio Robledo.

**1955 – 12 de abril**

Comunicación al Ministro de Obras Públicas para la compra de la casa de Zea declarada Monumento Nacional.

**1956 – 3 de abril**

Acta N° 202 – Primera mujer postulada en la Academia: Por último los académicos D. José Solís Moncada, Dr. Bernardo Toro y Dr. Joaquín Emilio Jaramillo, presentaron como candidata para miembro correspondiente de la Academia a la Sta. Elvia Gutiérrez Isaza, pero como no está en forma reglamentaria, se dispuso devolverla por conducto del socio Sr. Solís Moncada. Hasta en eso hubo dificultad para que las mujeres entraran a la Academia. Nuevamente se presentó por los académicos de número Dr. Joaquín Emilio Jaramillo, Dr. Bernardo Toro y D. José Solís Moncada en la sesión del 5 de 1956 acta N° 204 diciendo que tiene credenciales para desempeñar dicha posición. En el Acta N° 209 sesión del 6 de noviembre de 1956 se anotó: Los señores académicos Pbro. D. Jesús Mejía Escobar y D. Carlos Arturo Jaramillo presentaron el informe reglamentario acerca de la candidatura de la Sta. Elvia Gutiérrez Isaza como miembro correspondiente, y la Academia en votación secreta aprobó la siguiente proposición con que termina el informe: “La Academia Antioqueña

de Historia considera que no es el caso de nombrar miembro correspondiente de esta Corporación a la Sta. Elvia Gutiérrez Isaza” Se presentó nuevamente y aprobó en primer debate en la sesión del 2 de marzo de 1965. Finalmente se aprobó en la sesión del 1º de junio de 1965.

Ingresaron posteriormente, de la nueva generación, don Graciliano Arcila y don Julio César Arroyave.

### **1957 – 5 de marzo**

Acta N° 211 – Asociarse al primer centenario del nacimiento de don Tulio Ospina, bautizar con su nombre la Biblioteca de la Academia.

### **1957 – 9 de julio**

Hecho importante se anota en el Acta N° 216 del 9 de julio de 1957, sesión extraordinaria, sobre la consulta del señor Alcalde de Medellín doctor José Gutiérrez Gómez sobre un escudo de la ciudad de Medellín entregado por el doctor Fabio Lozano al doctor Martín del Corral. En su discusión tomaron parte activa entre otros los académicos doctor Emilio Robledo, el doctor Luis Mesa Villa y el presbítero Jesús Mejía Escobar y le comunicaron finalmente al señor Alcalde: el escudo que ha venido ostentando Medellín desde el año de 1678, que es decir: desde pasados apenas tres años de su fundación, tiene su origen en la Real Cédula dada en Madrid en el mismo año de 1678 por la Majestad del Rey Carlos II en 31 de marzo y que se guarda en el Archivo Municipal, en el tomo 26, año de 1778. En dicho documento se halla dibujado el escudo que se dio a la Villa recién fundada; y es oportuno sugerir a Usted que se tome de ahí la copia exacta a fin de que se conserve en su integridad, pues haciendo el cotejo con el escudo que se usa oficialmente se observa que le han introducido innovaciones que no constan en el original. En síntesis la Academia ha sido unánime en el concepto de no cambiar el escudo de la ciudad por hallarse respaldado el actual en documentos auténticos dignos de todo acatamiento por su antigüedad. Pero aprovecha la oportunidad para sugerir nuevamente a la Alcaldía se digne hacer copiar fielmente el escudo que trae la Cédula Real, a fin de que dicha copia sea la que se siga usando en todos los documentos oficiales.

**1959**

Se prestaba mucha colaboración para investigaciones históricas y tesis de grado como fue el informe del doctor Pedro Rodríguez Mira sobre los datos solicitados de la ciudad de Bogotá por la R. Hermana Francisca de la Merced, religiosa de la Presentación, para su tesis de grado en la Universidad Javeriana sobre el tema *La evolución del concepto de patria a través de la historia de Colombia*.

Como actos especiales de la Academia vale la pena anotar lo que consta en el Acta siguiente:

Acta de exhumación del cadáver del señor General Pedro Nel Ospina, expresidente de Colombia. En la ciudad de Medellín, capital del departamento de Antioquia República de Colombia, el 19 de mayo de 1949 a las nueve ante meridium en el Cementerio de San Pedro, se practicó la exhumación de los restos del eximio e ilustre republico señor General don Pedro Nel Ospina nacido en Bogotá el 18 de septiembre de 1858 en el Palacio de San Carlos siendo su padre don Mariano Ospina Rodríguez, Presidente de Colombia, y quien después de una larga y meritoria vida de sesenta y nueve años puestos al servicio de su patria en altos cargos de representación y responsabilidad como los de Senador de la República, representante al Congreso, Diputado a la Asamblea de Antioquia, Gobernador del Departamento de Antioquia, Ministro de Despacho y Diplomático, ocupó con orgullo y con honor la presidencia de la República de Colombia en el período comprendido del 7 de agosto de 1922 a la misma fecha de 1926, es decir un año antes de su muerte ocurrida en Medellín el día 1º de julio de 1927.

Abierta la bóveda número 8 de la Galería San Vicente número 14 ubicada a la entrada del Cementerio al lado izquierdo donde reposó el General Ospina por espacio de 22 años, en presencia de su hijo el doctor Pedro Nel Ospina Vásquez, del señor Pablo Rodríguez, del doctor Victoriano Toro Echeverri, Secretario de Agricultura en representación del Gobierno Departamental y de los doctores Emilio Robledo, Luis Mesa Villa y Luis Sierra H. en representación de la ACADEMIA ANTIOQUEÑA DE HISTORIA ejecutora y depositaria de esta acta, después de quitada una sencilla y artística lápida de

mármol negro exornada con el crucifijo y con esta leyenda: “Pedro Nel Ospina – 1858 – 1927”, se encontró el cadáver completamente momificado hasta el punto que hubo de desarticularlo para colocarlo en la urna destinada para recibir sus despojos mortales.

Terminada la exhumación se inició el desfile hacia el soberbio y magnífico mausoleo sepulcral de la familia Ospina Vásquez situado en el patio central del panteón, obra artística ejecutada en mármol blanco, remedo de las graderías y columnatas del Partenón de Atenas, compuesto de una bella capilla funeraria rodeada de bóvedas y osarios y coronada y realzada por una bellísima urna o sarcófago marcada “Pedro Nel Ospina”, donde previa bendición impartida por el señor presbítero don Ignacio Aristizábal capellán del Cementerio fueron colocados para descansar en la paz de Dios los restos de uno de los más ilustres y preclaros hijos de Colombia y que más lustre le dieron a la Patria desde el solio de Bolívar, para esperar allí la resurrección de los muertos.

En esta forma sencilla por voluntad de su familia se realizó tan conmovedora ceremonia y para constancia se firma por los que la presenciaron.

Emilio Robledo – Luis Mesa Villa – Pedro Nel Ospina – Pablo Rodríguez – Victoriano Toro Echeverri – Luis Sierra H.

## 1960

Gestiones para que no puedan suprimir el Archivo Histórico de Antioquia, lo cual fue aprobado finalmente por la Asamblea Departamental.

Celebraciones muy frecuentes de sesquicentenarios.

No faltaron las oportunas manifestaciones de pésame, saludos, proposiciones y resoluciones.

Continuaban las gestiones para dar cumplimiento a la ley de compra de la casa de Zea siendo Ministro de Educación Nacional el doctor Abel Naranjo Villegas.

## 1961 – 12 de octubre

El padre franciscano Julio Tobón Betancur dictó conferencia *sobre Principales personajes que figuran en los Sueños de Luciano Pulgar*.

**1961 - 7 de marzo**

Acta N° 254 – La Academia Antioqueña de Historia lamenta sinceramente el fallecimiento el eminente pintor terrígeno D. Gregorio Ramírez, hombre virtuoso, sencillo y modesto que nunca hizo alarde de sus grandes méritos y capacidades artísticas, como lo demuestra la magnífica galería de retratos el óleo de los académicos fallecidos que ejecutó para el Salón de la Academia Antioqueña de Historia, lo cual obliga al reconocimiento y la gratitud de la Corporación para la ilustre memoria de este gran patriota, ciudadano ejemplar y consumado artista, honra de Antioquia y gloria de su patria chica la noble ciudad de Abejorral.

**1963 – 11 de agosto**

Sesión extraordinaria en la ciudad de Antioquia en conmemoración del sesquicentenario de la independencia absoluta de Antioquia con delegaciones de Mompox, Envigado, el gobernador de Antioquia doctor Mario Aramburo, y otros.

**1963 – 3 de septiembre**

Acta N° 281 – El académico doctor Ezequiel Arroyave Roldán que tanto se preocupa por el progreso de la ciudad de Medellín, hizo una brillante exposición acerca del proyecto que lo anima y que ha tenido buen ambiente en la ciudad, de verificar un túnel que comunique a Medellín con el valle de Antioquia con el fin de acortar distancias y de dar mayor ensanche al progreso urbanístico de Medellín. Sobre la respectiva maqueta explicó muy bien su proyecto.

**1965**

Rector de la Universidad de Antioquia el doctor Lucrecio Jaramillo ya lo había sido el doctor Ignacio Vélez Escobar.

Inquietud por el aseo y ornato de los monumentos públicos.

## **1966 – 1º de febrero**

En la sesión del 1º de febrero de 1966: El Secretario del H. Concejo Municipal de Medellín, en oficio N° 484 que había llegado muy retardado, se transcribía a la Academia una proposición de consulta sobre las fechas de la fundación de Medellín y del nacimiento de Francisco Antonio Zea. El señor Presidente don Abraham González quien presidió por ausencia del Presidente Pbro. Jaime Serna Gómez contestó que aun cuando se venía celebrando como fecha de fundación de Medellín el 2 de noviembre de 1674, día de la erección en Villa de Medellín, también podría celebrarse el 2 de marzo de 1616, fecha en la cual el Licenciado Francisco Herrera Campuzano, fundó en este Valle la población de San Lorenzo de Aburrá, primer asiento de la ciudad de Medellín.

## **1966 3 de mayo**

El Presidente Padre Jaime Serna en la sesión del 3 de mayo de 1966 manifestó: Por último el Presidente suscitó entre los académicos la inquietud de escribir acerca de los hechos históricos recientes y de actualidad, con la mayor imparcialidad y estrictamente ceñidos a la verdad, ya que eran los llamados a juzgarlos y apreciarlos por haberlos vivido y presenciado y poder así transmitirlos fielmente a las futuras generaciones.

## **1968**

Entre tanto en la Academia, conmemoración de los centenarios de nacimiento de miembros de la Academia fallecidos.

Conferencia del señor vicepresidente don Abraham González Zea sobre la vida y obra del prócer y héroe venezolano Coronel Laureado Lorenzo Infante completamente desconocido entre nosotros.

El Presidente presbítero Jaime Serna Gómez informaba que se continuaba publicando el Repertorio.

Interés muy manifiesto de la Academia por la conservación de los monumentos y lugares históricos de Medellín, con gran trabajo – inventario – adelantado por la académica Elvia Gutiérrez Isaza.

Exposición del académico Segundo Germán de Ribón sobre las

iglesias de Mompox.

Se solicitó al señor arzobispo intervenir en la defensa y conservación de los altares y púlpitos antiguos y artísticos de las iglesias.

### **1968 – 7 de mayo**

Conferencia del académico de número Padre Carlos Mesa considerado como verdadero maestro en el arte del buen decir, sobre el tema de actualidad: Norte América vista desde Suramérica.

### **1968 – 2 de julio**

Acta N° 333 – El académico doctor Segundo Germán de Ribón inició su conferencia sobre el tema *La Comunidad Americana y su Cultura*, la cual terminó con un estudio muy interesante y erudito desde el punto de vista filológico, lexicológico e histórico acerca de los términos: Mompox con x al final y Mompox con s al final, con los cuales se conoce y se designa indistintamente a la ilustre y blasonada ciudad de Santa Cruz de Mompox, a quien Bolívar llamó con justicia La Valerosa, teniendo ambos términos o voces apoyo y fundamento en la costumbre y en la tradición como lo demostró el distinguido conferenciante.

En ese entonces adelantó la Academia una fuerte campaña sobre los intereses de Antioquia, con relación a los principios de descentralización, que recibió el beneplácito de las autoridades del Departamento.

### **1968**

La Academia gestionó lo relacionado con los locales en el Edificio Central de la Universidad de Antioquia para sus instalaciones.

Presidente el doctor Guillermo Jaramillo Barrientos, vicepresidente don Abraham Gonzáles y secretario don Luis Sierra H.

Eran los años en los cuales para la sesión solemne del 12 de octubre se contó con la presencia y colaboración artística de la Banda del Conservatorio de la Universidad de Antioquia.

**1968 – 4 de marzo**

En la sesión del 4 de marzo de 1968 – acta N° 339 – se informó sobre el local que se le había asignado a la Academia en el segundo piso del Edificio Central de la Universidad de Antioquia.

**1969**

La Alcaldía de Medellín acogió la iniciativa de la Academia de conservar los nombres de las calles de Medellín con el número de las mismas.

Acta N° 343 biográfica sobre el Coronel Salvador Córdoba. – Concurso abierto entre los estudiantes de bachillerato sobre la Batalla de Boyacá. Se lo ganó el estudiante Orlando Jaramillo Hoyos del Liceo Gilberto Alzate Avendaño.

Se solicitó al Congreso Nacional para que sea declarado Monumento Nacional el antiguo edificio de la Universidad de Antioquia con todos los efectos consiguientes.

**1969 – 5 de agosto**

Acta N° 344 - El Padre Carlos E. Mesa dictó una conferencia, importante pieza literaria que fue una verdadera revelación por lo novedoso del tema, del ilustre personaje antioqueño oriundo de Remedios, el P. Jesuita D. Juan de Toro desconocido entre nosotros, que fue el primer escritor antioqueño y quién dio lustre a la patria chica aún en la Madre España donde hizo época como brillante orador sagrado, con elocuentes creaciones, como el panegírico de San Ignacio pronunciado en Cádiz, que obtuvo gran resonancia. ¡Se descubrían hechos muy importantes!

**1969 – 1979**

Presidente el Presbítero Juan Botero Restrepo, vicepresidente el doctor Francisco Duque Betancur, secretario señor Luis Sierra H.

**1970 – 12 de febrero**

Acta de Fundación del centro de historia de Yarumal.

Sesión de la Academia de Historia en Chorros Blancos el 12 de febrero de 1970.

Como hecho histórico a conmemorarse el 12 de febrero de 1970 se tenía la celebración del Sesquicentenario del Combate de *Chorro Blancos*, con el cual quedaba sellada la Independencia de Antioquia. Ante tal acontecimiento, la Academia Antioqueña de Historia y por iniciativa de uno de sus miembros, había acordado en su sesión del 3 de febrero, complementar el programa de Chorros Blancos con la fundación del Centro de Historia para la ciudad de Yarumal, acto que se llevó a cabo después del Tedeum y de los discursos programados y de la izada de las banderas nacional y antioqueña con la resonancia de los respectivos himnos por la banda de Yarumal.

### **1970 - 3 de marzo**

Acta N° 351 – Se informa que la Cámara de Representantes incluyó en el presupuesto un auxilio de veinte mil pesos anuales a la Academia.

La Academia acordó patrocinar la fundación de Centros de Historia en: Jericó, Abejorral, Carmen de Viboral, Santuario, Marinilla, Sonsón, San Roque y Copacabana.

### **1970 – 7 de abril**

Acta N° 352 – presentada como candidata la segunda mujer señorita Livia Estela Melo Lancheros.

Se ha continuado estudiando la adquisición de una propiedad raíz para la Academia.

Se continuó en la sesión siguiente para una casa en Pascasio Uribe y se solicitó un obsequio de una suma de dinero o un préstamo sin interés. Algunos académicos donaron la suma de mil pesos, otros manifestaron que era mejor comprarla cuando se tuviese todo el dinero necesario.

El padre Javier Piedrahita presentó cuatro biografías como aporte al Diccionario de Antioquia: Pbro. José Miguel de la Calle, Monseñor Valerio Jiménez, Monseñor José Joaquín Isaza y Monseñor Manuel José Sierra.